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Shukmei Ho

现任美国辛辛那提大学环境健康系主任，医学院基础研究副院长，

肿瘤中心主任，美国国立卫生院下属环境遗传学中心主任，环境健

康、肿瘤及相关领域的世界知名学者。

「在影响数百万人的问题上进行决策时，政治家、工业界以及政策制定者需要

信任科学家同行的研究。」

记者：您工作生活的辛辛那提市早在 1881年即进行了保护空气质量的立法尝试，1955

年又出台了《空气污染控制法》，并后续完善为《清洁空气法》。您认为美国的立法实

践能提供中国哪些经验？

Shukmei Ho：虽然辛辛那提市目前仍有空气问题，但没有亚洲这样严重。美国的立

法涵盖了至上而下和自下而上两条路径，我想是值得与中国以及其他受空气污染困扰的国

家分享的经验。

一方面，自上而下的路径包括政府的政策制定者以及工业界，另一方面自下而上的

支持十分重要。公民以及科学家能够提高公众意识，并且有权利选举新的官员。他们可以

保证官员听取公众意见并且相应改变，“不听话”的官员将失去他们的选票。虽然中国的

情况不完全类似，但是我相信公民的参与和支持对于长期的社会改变有重要影响。



空气污染的治理需要系统性的努力，包括环境工程，能源，交通，公共卫生以及政

策和法律。另外，由于空气污染具有跨境传播的属性，全国的甚至全球的立法实施将比一

个城市的努力更加有效。

记者：目前中国社会在环境问题上普遍聚焦雾霾。我们看到许多发达国家在发展过程中

都经历的不同程度的空气污染，比如 1943年的洛杉矶光化学烟雾事件，1952年的伦敦

烟雾事件。您认为生态环境上的退步是否是社会发展的必经之路？您怎样看待经济发展

与生态环境的相互作用?

Shukmei Ho：快速的城镇化常常伴有加剧的污染物排放，这发生在很多国家。但是，

依赖于现有技术水平的污染控制应该致力于最大化地减少污染程度。

每一枚硬币都有正反两面。雾霾同时也促进了清洁能源以及高级空气净化技术的发

展和应用。我们的环境在很多方面是十分脆弱的，但是通过计划以及实践我们可以取得经

济和生态环境的平衡。

记者：您在 2006年的一篇高影响力文章中中探讨了环境中双酚 A与男性前列腺癌等人

群疾病的关系。您怎样看待科学研究到现实政策的转化？

Shukmei Ho：在影响数百万人的问题上进行决策时，政治家、工业界以及政策制定

者需要信任科学家同行的研究。

我们在 2006年发表了关于在日用品特别是塑料制品中广泛使用的双酚 A对前列腺癌

变作用的报道。最开始的政府反应是非常好的：邻苯二甲酸酯被禁止，尽管双酚 A没有

被禁止。加利福尼亚州率先通过有毒玩具法案，不允许为 3岁以下儿童设计的玩具中含有

化学成分邻苯二甲酸酯。这说明政府开始理解这类化学物质对人的长期影响。目前，美国



有 13个州制定了对双酚 A的相应管理措施。不过，联邦政府至今不接受双酚 A对人体健

康有长期危害的观点。EPA（美国环境保护局）两次组织开展对双酚 A的研究，但是每

次均以实验动物不够多、数据不够充分等理由而拒绝承认其健康影响。FDA（美国食品药

品管理局）也是一样的态度，认为证据不够充分，尽管科学工作者发表了大量的相关研究

证据，尽管有大量环境人群显示出双酚 A的健康危害。我们看到一些欧洲国家和加拿大

已经禁止了双酚 A，虽然这个化学物质同样为这些国家的工业带去巨大利润。

记者：在这种情况下，科学家们应该如何行动？

Shukmei Ho：我认为科学家应该与具有相似想法的公民团结起来。

公共宣传和媒体关注是第一步。社会意识和预防措施是治理污染的一个关键因素。从一个

普通公民的角度，每个人都愿意生活在蓝天白云的环境中。对更高空气质量的追求是环境

意识和环境健康进步的推动因素之一。公民的力量从某一层面来说是非常巨大的。比如说，

如果公民拒绝购买某一的商品，那么很快随之产生的经济的力量将克服各种短期利益行为。

现在，有一群科学家在专注于商标扫描的应用软件开发。人们可以通过扫描商标来了

解产品包含化学何种物质的信息。消费者据此进行自己的消费选择。其中一个 APP叫做

“Think dirty buy clean”。当你扫描完商品条形码后，APP会提供你一个从 1到 10的参

考评分。我们可以通过这种方式来动员社会。

记者：关于您提到的 APP，它的应用需要大数据的支持。大数据是现在很多领域都很

火的一个词。您对大数据在环境健康领域的价值如何评价？

Shukmei Ho：大数据是很有用的。通过这些 APP，科学家可以追踪人群，并且从中

分析人们的健康如何与其周围环境的各种暴露因素相联系。



大数据在表观遗传学和环境健康上的应用是目前研究中非常热门的一个领域。分析和处理

成千上万家医院的数百万人的健康和临床记录可以创造完美的转化和表观遗传学研究和

环境健康及医药上的新的发现发明。

记者: 在基础研究转化方面，您对中国的环境科学家有什么建议?

Shukmei Ho：我认为，环境科学家应该更加专注于研究可应用领域。比如，发展能

够检测人群所处环境的各种暴露因素的理想技术，兼具敏感性和特异性；大数据在人群的

临床记录，基因组学和表观遗传学中的应用；清洁环境、处理废物以及生产绿色化学材料

等。

另外，我想环境类药物将会是中国未来几十年中一个重要的领域。由于环境能够对人

类健康和疾病发展产生长期影响，中国的相关政策会发生改变，疾病模式也会相应发生改

变。


